
नम�त ेदो�त�। हमने अपनी last class म� Present Tense के बारे म� पढ़ा था। हमने अपने �यादातर 
examples म� coronavirus का िज� �कया था।  
 
Hello friends. In our last class, we Read about Present tense and in that class, our most of the 
examples WERE RELATED to coronavirus. 
 
अगर आप sentence का देखे तो सभी capital letters म� �लख� words Past form म� ह�। ये हमारे past activity 
के बारे म� बता रहे ह�। अब शायद आपको यह भी clear हो गया होगा �क Past Tense क� Spoken और written 
English म� �या importance ह�।  
 
Past tense, का use �लखने और spoken म� उन actions, activities या states को बताने होता है जो past 
या�न भतूकाल म� हुई हो। �लखत ेसमय या बोलत े समय, past tense आपको freely आपक� story क� timeline 
म� आने जाने क� permission देता है। Story telling और conversation म� इस tense का बहुत �यादा use 
होता है।  
सबसे पहले हम जान लेत ेह� Past tense के भेद और उनके structure - 
 
Simple Past Tense या Past Indefinite Tense  
 
भतूकाल म� �कसी �नि�चत समय पर कोई ��या हुई या हाल ह� म� कोई घटना घट� यह बताने के �लए Simple 
Past Tense का �योग �कया जाता है। �हदं� म� इन वा�य� के अ�त मे 'आ', 'या ', 'ई ', 'ये', 'यो ', 'ता था', 'त ेथे 
', 'ती थी ' आत ेह�। 
 
Affirmative Sentence (सकारा�मक वा�य) 
Subject (कता�) + Verb (��या) क� 2nd Form + Object 
एकवचन तथा बहुवचन दोन� मे ह� Subject के साथ Verb क� 2nd Form आती है।  
Negative Sentence (नकारा�मक वा�य) 
Subject (कता�) + did + not + Verb (��या) क� 1st Form + Object 
नकारा�मक वा�य म� जब हम did not का �योग करत ेह�, उस समय verb क� �सफ�  1st Form ह� लगात ेह�, 2nd 
form नह�ं। यहाँ पर बहुत से लोग गलती करत ेह� इस�लए इसे हमेशा �यान र�खये।  
Interrogative Sentence (��नवाचक वा�य) 
Did + Subject (कता�) + Verb (��या) क� 1st Form + Object? 
Question word + did + Subject (कता�) + Verb (��या) क� 1st Form + Object? 
Interrogative वा�य म� जब हम Did का �योग करत ेह�, उस समय verb क� �सफ�  1st Form ह� लगात ेह�, 2nd 
form नह�ं। यहाँ पर बहुत से लोग गलती करत ेह� इस�लए इसे हमेशा �यान र�खये।  
Negative Interrogative Sentence (नकारा�मक ��नवाचक वा�य) 
(Wh - words) Did + Subject (कता�) + not + Verb (��या) क� 1st Form + Object? 
 
Example sentences 
 
Last year, I travelled to Bangalore. (�पछले साल, म�ने ब�गलोर क� या�ा क� थी।) 
I FINISHED work, WALKED to the beach, and FOUND a nice place to swim. (म�ने काम परूा �कया, 
सम�ु तट गया और एक अ�छ� सी जगह तरैने के �लए  ढँूढ़ा।) - इन वा�य� म� भतूकाल म� हुए एक घटना �म को 
बताया है और Simple Past Tense का �योग �कया गया है।  



For six years, she cared for her mother. (छः साल� तक, उसने अपनी माँ क� देखरेख क�।) 
I designed this website. (म�ने यह वेब साइट बनायी।) 
They did not encourage the people. (उ�ह�ने लोग� को �ो�सा�हत नह�ं �कया।) 
We did not go to Spain for our holidays. (हम अपनी छु��टय� के �लए �पेन नह�ं गए थे।) 
Why did you run with me? (तमु मेरे साथ �य� भागे थे?) 
Did he go to Jaipur yesterday? (�या वह कल जयपरु गया?)  
How many employees did not come to the office? (�कतने कम�चार� काया�लय नह�ं आए?) 
Why did you not run with me? (तमु मेरे साथ �य� नह�ं भागे थे?) 
 
 
Past Continuous Tense 
 
भतूकाल म� �कसी समय म� कोई ��या जार� थी यह दशा�ने के �लए Past Continuous Tense का �योग �कया 
जाता है। अ�य श�द� म� जब कोई काम भतू काल म� �बना �के हो रहा होता है तो वह Past Continuous Tense 
म� आता है। 
Important things to remember 
 

1. �हदं� म� इन वा�य� के अतं म� 'रहा था' ,'रह� थी' , 'रहे थे' आत ेह� ।  
2. He, she, it और एकवचन noun subject के साथ was के साथ verb क� first form के अ�त म� ing 

लगात ेह�। 
3. You, we, they और बहुवचन noun subject के साथ were लगाकर verb क� first form के अ�त म� 

ing लगात ेह�। 
 
Affirmative Sentence (सकारा�मक वा�य) 
Subject (कता�) + was/ were + Verb (��या) क� 1st Form + ing + Object 
Negative Sentence (नकारा�मक वा�य) 
Subject (कता�) + was/ were + not + Verb (��या) क� 1st Form + ing + Object 
Interrogative Sentence (��नवाचक वा�य) 
Was/ Were + Subject (कता�) + Verb (��या) क� 1st Form + ing + Object? 
Wh word + was/ were + Subject (कता�) + Verb (��या) क� 1st Form + ing + Object? 
Negative Interrogative Sentence (नकारा�मक ��नवाचक वा�य) 
Was/ Were + Subject (कता�) + not + Verb (��या) क� 1st Form + ing + Object? 
 
Sentence Examples 
Last night at 6 PM, I was eating dinner. (कल रात 6 बजे, म� रात का खाना खा रहा था।) 
I was watching TV when she called. (म� ट�वी देख रहा था जब उसने कॉल �कया।) 
It was raining heavily. (मसूलाधार वषा� हो रह� थी।) 
I was not working on computer. (म� कं�यटूर पर काम नह�ं कर रहा था।) 
Both of them were not taking tea. (दोन� चाय नह�ं ले रहे थे।) 
Were both of them taking tea? (�या दोन� चाय ले रहे थे?) 
Were many of us getting tired? (�या हम म� से कई थके थे?) 
Was it raining heavily? (�या मसूलाधार वषा� हो रह� थी?) 
Was I not working on computer? (�या म� कं�यटूर पर काम नह�ं कर रहा था?) 



Were they not playing a match? (�या वे मचै नह�ं खेल रहे थे?) 
 
Simple Past Tense vs Past Progressive Tense 
 
Rules तो हमने जान �लए पर अब यह भी जानना ज�र� है �क �कस  situation म� इनका use �कया जाए। तो 
जानत ेहै Simple Past और Past Progressive Tense म� अतंर  
1)  जब हम� एक के बाद एक हुई घटनाओ ंको बताना है जो past म� हुई थी, तो हम Simple Past Tense का 
use कर�गे जसेै - 
 
She came home, switched on the computer and checked her e-mails. वह घर आई, कं�यटूर पर 
ि�वच �कया और अपने ई-मेल चेक �कया। 
 
जब�क अगर भतूकाल म� दो actions एक साथ हो, तब Past Progressive Tense का use करत ेह� जसेै - 
While I was cycling, my friends were probably sitting on the beach. जब म� साइ�कल चला रहा था, मेरे 
दो�त शायद सम�ु तट पर बठेै थे। 
Simona was playing on the computer while her brother was watching TV. �समोना कं�यटूर पर खेल 
रह� थी, जब�क उसका भाई ट�वी देख रहा था। 
 
2) Simple Past tense का use ऐसे action को बताने के �लए �कया जाता है जो �कसी दसूरे action को 
interrupt (बाधा डालता है) करता है जसेै - 
When I was talking to a patient, my mobile suddenly rang. जब म� एक मर�ज से बात कर रहा था, मेरा 
मोबाइल अचानक बज उठा। 
जब�क जो action भतूकाल म� चाल ूथा, उसे बताने के �लए Past Progressive का use होता है।  
अगर ऊपर �दए गए वा�य को �यान से देखे तो एक ह� वा�य म� दोन� tenses का use �कया गया है। When I 
was talking to a patient - यहाँ पर बात करने क� ���या भतूकाल म� continue थी इस�लए Past 
Progressive का use �कया गया है जब�क my mobile suddenly rang - यह action दसूरे action को बा�धत 
कर रहा है। इस�लए इसे �य�त करने के �लए Simple Past Tense का use �कया गया है।  
और examples  दे�खए - 
She was reading when the doorbell rang. जब डोरबेल बजी तो वह पढ़ रह� थी। 
We were playing cricket when it started to rain. जब हम ��केट खेल रहे थे तब बा�रश होने लगी। 
3) जब हम� completed action के बारे म� बात करनी हो, मतलब जो action भतूकाल म� परेू हो चकेु है  तो हम 
Simple Past Tense का use करत ेह�। जसेै - 
I spent my holidays in Mumbai. म�ने अपनी छु��टयां मुबंई म� �बता�। 
He played football yesterday. उसने कल फुटबॉल खेला। 
जब�क जब हम� action पर अ�धक emphasise देना हो और यह बताना हो �क वह action भतूकाल म� कुछ 
समय तक जाए था, तब हम Past progressive का use करत ेह� - 
It was raining so heavily at the seaside. सम�ु के �कनारे इतनी तजे बा�रश हो रह� थी। 
Yesterday at six o'clock, Simona was playing football. कल शाम छह बजे, �समोना फुटबॉल खेल रह� थी। 
 
कुछ verbs हमेशा past form म� ह� use �कये जात ेह� progressive form म� नह�ं जसेै - 
state​: be, cost, fit, mean, suit 
We were on holiday. हम छु�ट� पर थे। 
possession​: belong, have 



Ishita ma'am had a dog. इ�शता ममै के पास एक कु�ा था। 
senses​: feel, hear, see, smell, taste, touch 
He felt the cold. उसे ठंड का एहसास हुआ। 
feelings​: hate, hope, like, love, prefer, regret, want, wish 
Vandana loved pizza. वदंना को �प�जा बहुत पसदं था। 
brain work​: believe, know, think, understand 
I did not understand him. म� उसे समझा नह�ं। 
introductory clauses for direct speech​: answer, ask, reply, say 
“I am watching TV,“ he said. "म� ट�वी देख रहा हंू," उसने कहा। 
 
Past Perfect Tense 
 
जब आप भतू काल के �कसी ऐसे समय क� बात करत ेह� िजस समय कोई काम उस समय के भी पहले हो चकुा 
होता है तो Past Perfect Tense �योग होता है। (It is used to express an action which happened or 
completed in the past time or usually the two actions which happened or completed one by one 
in the past time.)` 
 
Important things to remember: 
 

1. �हदं� म� इन वा�य� के अतं म� चकुा था, चकु� थी, चकेु थे आ�द आत ेह�।  
2. He, She, It, name, I, We, You, They और सभी एकवचन तथा बहुवचन के साथ had (सहायक 

��या) का �योग होता है।  
3. had के बाद verb 3rd Form का �योग होता है।  

 
Affirmative Sentence (सकारा�मक वा�य) 
Subject (कता�) + had + Verb (��या) क� 3rd Form + Object 
Negative Sentence (नकारा�मक वा�य) 
Subject (कता�) +  had + not + Verb (��या) क� 3rd Form + Object 
Interrogative Sentence (��नवाचक वा�य) 
Had  + Subject (कता�) + Verb (��या) क� 3rd Form + Object? 
Wh word + had + Subject (कता�) + Verb (��या) क� 3rd Form + Object? 
Negative Interrogative Sentence (नकारा�मक ��नवाचक वा�य) 
Had + Subject (कता�) + not + Verb (��या) क�  3rd Form + Object? 
 
Examples 
I had already heard this news. (म�ने यह खबर पहले ह� सनु ल� थी।) 
They had gone to office. (वे ऑ�फस जा चकेु थे।) 
The government had not been kind to the citizen. (सरकार नाग�रक के ��त दयाल ुनह�ं थी।) 
I had not felt so hungry. (मझु ेइतनी भखू नह�ं लगी थी।) 
Had they taken tea before the sun rose? (�या वे सरूज उगने से पहले चाय ले चकेु थे?) 
Why had they left the city? (उ�ह�ने शहर �य� छोड़ा था?) 
Had the criminal not run before the police came? (�या अपराधी प�ुलस के आने से पहले भाग नह�ं चकेु 
थे?) 



The patient had not died before the doctor came. (डॉ�टर के आने से पहले मर�ज क� मौत नह�ं हुई थी।) 
 
 
Past Perfect Continuous Tense 
 
जब कोई ��या भतूकाल (Past) के �कसी �नि�चत समय के बहुत पहले से श�ु हो कर उस समय पर भी जार� हो, 
तो उस ��या को बताने के �लए Past Perfect Continuous Tense का �योग �कया जाता है। (The past 
perfect continuous tense shows actions that were ongoing in the past and ended before another 
past action) 
 
Points to be remembered  

1. �हदं� के वा�य� के अतं म� रहा था /रह� थी /रहे थे (इतने समय से) आता है। 
2. had been का �योग एकवचन और बहुवचन दोन� ह� subjects के साथ �कया जाता है।  
3. since और for का �योग समय बताने के �लए �कया जाता है। ("Since" का �योग �नि�चत समय के 

�लए और "for" का �योग अ�नि�चत समय के �लए अथा�त अव�ध [ Duration ] के �लए �कया जाता है।) 
 
Affirmative Sentence (सकारा�मक वा�य) 
Subject (कता�) + had + been + Verb (��या) क� 1st Form + ing + Object + since / for + time. 
Negative Sentence (नकारा�मक वा�य) 
Subject (कता�) +  had + not + been + Verb (��या) क� 1st Form + ing + Object + since / for + time. 
Interrogative Sentence (��नवाचक वा�य) 
Had + Subject (कता�) +  been + Verb (��या) क� 1st Form + ing + Object + since / for + time + ? 
Wh word + had + Subject (कता�) +  been + Verb (��या) क� 1st Form + ing + Object + since / for + 
time + ? 
Negative Interrogative Sentence (नकारा�मक ��नवाचक वा�य) 
Had + Subject (कता�) +  not + been + Verb (��या) क� 1st Form + ing + Object + since / for + time 
+ ? 
 
Examples 
You had been working for hours when I tried to call you. (आप घटं� से काम कर रहे थे जब म�ने आपको 
कॉल करने क� को�शश क�। ) 
Sonam had been living there for 25 years. (सोनम वहाँ 25 साल से रह रह� थी।) 
They had been waiting for me for five hours. (वे पांच घटें से मेरा इंतज़ार कर रहे थे।) 
He had not been running since 2 o'clock. (वह 2 बजे से नह�ं दौड़ रहा था।) 
She had not been working here for 2 years. (वह 2 साल से यहाँ काम नह�ं कर रह� थी।) 
How many players had been playing the match since morning ? (�कतने �खलाड़ी सबुह से मचै खेल रहे 
थे?) 
Had they not been waiting for me for five hours? (�या वे पांच घटें से मेरा इंतज़ार नह�ं कर रहे थे?) 
Had they been waiting for me for five hours. (�या वे पांच घटें से मेरा इंतज़ार कर रहे थे?) 
 
 
 
 



Past Perfect Tense vs Past Progressive Tense 
 
1) Past म� �कसी अ�य �बदं/ु action से पहले होने वाल� चीज� को बताने के �लए दो past tenses का use 
�कया जाता है। �कसी घटना के बारे म� बात करने के �लए past perfect का use कर� जो कुछ होने से पहले �कसी 
और समय म� हुआ था। जसेै -  
Annu had interviewed five times before she got her first job. पहल� नौकर� पाने से पहले अन ुने पांच बार 
इंटर�य ू�दया था। 
(इस sentence म� अन ुपहले पांच बार इंटर�य ूदे चकु� थी तब कह� जाकर उसे उसक� पहल� नौकर� �मल�। तो 
पहले कौनसा काय� हुआ - पांच बार इंटर�य ूदेने का। इस�लए उसे बताने के �लए Past Perfect Tense का �योग 
�कया गया है। जब�क जो काय� बाद म� complete हुआ, उसके �लए Simple Past tense का।  
She had already eaten by the time they arrived. उनके आने से पहले ह� वह खा चकु� थी। 
 
जब�क past perfect continuous tense का use �कतने ल�बे समय वह काय� चला कुछ और important 
होने से पहले के (how long something had been going on) 
 
Sara had been working here for two weeks when she had the accident. सारा दो ह�त ेसे यहां काम 
कर रह� थी जब उसका ए�सीड�ट हुआ था। 
इस वा�य म� सारा ए�सीड�ट होने से पहले �कतने समय से यहाँ काम कर रह� थी, यह बताने के �लए past perfect 
continuous tense का use �कया गया है। यहाँ समय important है।  
Rohan had been studying for four hours when he came home. रोहन चार घटें से पढ़ाई कर रहा था जब 
वह घर आया।  
 
2) past perfect tense �कसी activity के result (प�रणाम) पर जोर �दया जाता है; जब�क past perfect 
continuous tense भतूकाल म� हुई activity के duration (अव�ध) पर जोर देता है। जसेै - 
I had been to Mumbai twice by the time I got a job in Mumbai. मुबंई म� नौकर� �मलने तक म� दो बार 
मुबंई जा चकुा था। (past perfect -emphasizes the result of an activity in the past) 
 
He needed a holiday because he had been working hard for six months. उसे छु�ट� क� आव�यकता 
थी �य��क वह छह मह�ने से कड़ी मेहनत कर रहे थे।  
(past perfect continuous - emphasizes the duration of an activity in the past) 
 
3) भतूकाल क� दो घटनाएं जो आपस म� जड़ुी हुई हो, उ�ह� �य�त करने के �लए past perfect tense का use 
करत ेह� , जब�क past perfect continuous tense past म� हुए action का कारण बताता है जसेै - 
I couldn’t take my flight because I had forgotten my boarding pass. म� अपनी �लाइट नह�ं ले सका 
�य��क म� अपना बो�ड�ग पास भलू गया था। 
(past perfect - �लाइट नह�ं ले सका और बो�ड�ग पास भलू जाना - ये दोन� घटनाएं एक दसूरे से स�ब�ंधत ह�। ) 
 
I had been travelling all night, so I was tired. म� परू� रात या�ा कर रहा था, इस�लए म� थक गया था।(past 
perfect continuous - travelling के कारण म� थक गया था. �य� थक गया था - travelling के कारण। इस�लए 
कारण बताने के �लए past perfect continuous tense का use �कया है।  ) 
 
 
 



Past Continuous vs Past Perfect Continuous 
 
अब हम इसके बीच का अतंर भी ज�द� से समझ लेत ेह�। बोलत ेसमय हम� ऐसा लगता है �क दोन� का use ह� सह� 
है और इस�लए बोलत ेसमय हम गलती कर देत ेह� और इससे वा�य का meaning भी बदल जाता ह�।  
हमने पहले ह� पढ़ा है �क Past Continuous tense का use उस activity को बताने के �लए �कया जाता है जो 
past म� कुछ समय तक जार� थी और एक दसूरे ए�शन के �वारा उसे रोका (interrupt) �कया गया हो जसेै -  
I was eating dinner, when the doorbell rang. म� रात का खाना खा रहा था, जब दरवाजे क� घटं� बजी।  
यहाँ past क� activity खाना खाने क� जो क� चाल ूथी, एक दसूर� घटना के कारण �क गयी। इस�लए past 
Continuous tense का use �कया गया है।  
I had been eating dinner for an hour when the doorbell rang. म� एक घटें के �लए खाना खा रहा था जब 
दरवाजे क� घंट� बजी। 
अब इस sentence को �यान से प�ढ़ए। यहाँ पर म� पहले से ह� खाना खा रहा था। खाने क� ��या दसूर� activity से 
कुछ समय पहले से ह� हो रह� थी। से important है यहाँ पर। इस�लए यहाँ past perfect Continuous tense का 
use �कया गया है। 
 
What's the difference? Present Perfect and Past Simple 
 
�कतनी  बार होता है �क बोलत ेसमय हम� समझ ह� नह�ं आता �क Present Perfect का use कर� या Past 
Simple का �य��क दोन� ह� past के actions को बतात ेह�। पर ऐसा नह�ं है। इनके बीच का अतंर समझ� और आगे 
से बोलत ेया �लखत ेसमय mistakes ना कर� - 
1) Present Perfect ऐसे Unfinished actions जो past म� श�ु हुई हो और present म� भी continue हो, उसे 
बताने के �लए होता है जसेै - 
I've known Ishita for ten years (and I still know her). म� इ�शता को दस साल से जानती हंू (और म� अब भी 
उसे जानती हंू)। 
जब�क Past Simple उन activities को बताता है जो past म� ह� complete हो गयी हो जसेै - 
I knew Julie for ten years (but then she moved away and we lost touch). म� इ�शता को दस साल से 
जानती थी (ले�कन �फर वह चल� गई और हमारा contact नह�ं रहा)। 
2) जब हम ऐसे finished action क� बात करत ेह� जो �कसी के life म� ह� हो (when the person is still alive: 
life experience), तब Present Perfect Tense का use होता है जसेै - 
My brother has been to Mexico three times. मेरा भाई तीन बार मिै�सको गया है। 
पर जब हम �कसी के मरने के बाद उनके लाइफ के �कसी finished actions क� बात करत ेह� तो Simple Past 
tense का �योग करत ेह� जसेै - 
My great-grandmother went to Mexico three times. मेर� परदाद� तीन बार मिै�सको ग�। 
3) Past क� ऐसी finished घटनाएं िजनका result वत�मान म� हो, तो उसे बताने के �लए Present Perfect का 
use �कया जाता ह� जसेै - 
I've lost my keys! म�ने अपनी चाबी खो द� है! 
और इसका प�रणाम वत�मान म� यह हुआ �क अब म� घर के अतंर नह�ं जा सकती।  
पर जब हम ऐसे  finished actions क� बात करत ेह� िजनका वत�मान म� कोई result नह�ं हो, तब हम Simple 
Past tense का use करत ेह� जसेै - 
I lost my keys yesterday. It was terrible! म�ने कल अपनी चाबी खो द�। बहुत बरुा था! 
(Now there is no result. I got new keys yesterday). 
4) Present Perfect tense के साथ this week, this month, today जसेै words का use करत ेह� जसेै -  
I've seen Manish this week. म�ने इस ह�त ेमनीष को देखा है। 



Simple Past के साथ last week, last month, yesterday जसेै words का use करत ेह� जसेै - 
I saw Manish last week. म�ने �पछले ह�त ेमनीष को देखा था। 
 
अब आपको Past tense से related सभी doubts clear हो गए ह�गे।  उनके बीच का अतंर, इसका सह� जगह पर 
�योग सब हमने सीखा। पर अब ज�रत है आपके practice करने क�। �बना practice के आप कुछ नह�ं सीख 
सकत।े इस�लए इन tenses से कुछ वा�य बनाये और हम� भेजे। और म� �मल�गी आपसे अब next class म� जहाँ 
हम बात कर�गे future tense क�।  
 
 
 
 
 
 


